

Padre Rivera
Datos biográficos
Hoy muere

EL PADRE RIVERA.-

En el año de 1906, el señor don Rafael Muñoz Moreno, a quien distinguió el Padre Rivera con un gran cariño, publicó los datos biográficos del gran historiógrafo y polemista de Lagos de Moreno. El primero de septiembre de 1916, año en que acaeció la muerte del ilustre sacerdote, y con el propósito de honrar su memoria, el Dr. don Bernardo Reina leyó un discurso escrito para tal propósito, en la sala de Conferencias de la Universidad Popular Mexicana, pieza que se publicó en México (Imprenta "Victoria") en 1918. En este documento, el orador asegura que la parte biográfica de su trabajo, titulado "El Dr. D. Agustín Rivera y Sanromán", fué tomada de la publicación del Señor Muñoz Moreno y que probablemente el mismo biografiado revisó los originales de quien fué dueño de su intimidad como escritor, que muchas veces fué su amanuense, cuando la enfermedad de los ojos que padecía el historiador, no le permitía valerse por sí mismo. Del Dr. Reina tomamos nosotros los elementos biográficos que resumimos para ilustrar esta página que dedicamos a comentar el célebre sermón guadalupano pronunciado en 1874.

Nació don Agustín Rivera el 29 de febrero de 1824, en Lagos de Moreno, en la ~~xxxix~~ casa número 19 de la calle de Albino Aranda, siendo sus padres don Pedro Rivera, de Chiclana, España, y doña Eusebia Sanromán, de acaudalada y distinguida familia del lugar. A los cinco años de edad, asistía a la escuela mixta de doña Luz Ochoa, y de este plantel pasó al de don Pablo Martín del Campo.

El 14 de diciembre de 1834, ingresó al Seminario de Morelia,

El Padre Rivera---2.-

Michoacán, donde cursó Gramática Castellana y Analogía Latina, no pudiendo proseguir sus estudios por dificultades económicas del señor su padre quien se negó a recibir ayudas que se le ofrecieron. Murió don Pedro en quiebra y los estudios de don Agustín quedaron suspendidos, pues su madre, mujer de acrisolada virtud, tuvo que rematar hasta sus muebles con tal de que los créditos pendientes se redujeran a un 12 por ciento. La ejemplar mujer elaboraba pan que su criada entregaba en las casas amigas, y de esta manera sostendría a sus ocho hijos.

Nuestro colegial, entre tanto, se encontraba en el colegio de La Merced de Lagos, hasta que auxiliado por su abuela materna fué a Guadalajara a continuar sus estudios. Grandes frutos iba a dar la generosidad y tervura de doña Francisca Adilla que a toda costa quería lograr un sacerdote.

El 18 de octubre de 1841 comenzó el señor Rivera el curso de Derecho Canónico, Derecho Civil Patrio y Derecho Romano, siendo sus maestros, en la primera asignatura, el Dignidad de la Catedral don Ignacio García, y en las otras dos el señor Canónigo don Manuel Ramírez, hombres muy valiosos, aunque de menor talla que don Clemente de Jesús Munguía que le había dado clase de Gramática Castellana, cuando asistía el escollar al Seminario de Morelia. Más tarde dedicó a este Prelado uno de sus más hermosos folletos de polémica (Treinta Sfismas y Un buen argumento del Canónigo de la Rosa).

En unas de sus vacaciones pasadas en "Lo de Avalos", haciendo de su abuela, ésta le negó su ayuda para el caso de que no quisiera ser sacerdote, pero su madre vendió en tres mil quinientos pesos una casa ubicada en el Portal Victoria, y se

El Padre Rivera....3.-

fueron a radicar a Guadalajara, con el objeto de que hiciera la carrera de abogado.

El 11 de mayo de 1847 leyó en clase su Disertación sobre la Posesión, comenzando con este ~~enemigo~~ ^{enemico} ~~veneno~~ su carrera de escritor.

En octubre del mismo año se inició como catedrático de Análisis de Latina y posteriormente otras muchas asignaturas, labor que renunció hasta 1860 con motivo de su salida para Europa.

El 20 de enero de 1848 obtuvo el título de abogado y el 23 de abril se ordenó de Presbítero. ~~XXXV CAPITULACIONES~~

En 1850 fué nombrado Segundo Promotor Fiscal de la Curia Eclesiástica, ascendiendo a Primero, el 10. de Octubre de 1854.

En 1851 fué familiar interino del señor Aranda, y auxiliado por él con una capellanía, pudo al año siguiente pagar los derechos de su acto de Repetición, su Noche Triste y su acto de Borla en Derecho.

En los años de 53 y 54, sirvió el curato del Santuario. El señor Munguía, en 1853, le ofreció un puesto importante que fué rehusado, de la misma manera que rehusó ser Canónigo de Querétaro, puesto al que lo invitaba el señor Camacho, y como rehusó en 1857 ser Provisor y Vicario General en Veracruz, como lo deseaba el señor Suárez Peredo.

Al entrar, el 28 de octubre de 1858, en Guadalajara, las fuerzas liberales--capitulación entre Degollado y Blancarte--fué aprehendido por su carácter de sacerdote; pero recomendado por el honorífico informe que dió el Coronel Miguel Cruz Aedo, fué puesto en libertad. A este hecho se debe la hostilidad que le dedicaron las autoridades políticas que lo acusa-

El Padre Rivera----4.-

ron ante el señor Arzobispo Espinosa de sostener relaciones con los constitucionalistas. Dos periódicos locales lo atacaban afirmando que tenía una ideología liberal.

El 16 de febrero de 1860, realizando un viejo deseo, y después de vender sus bienes raíces, muebles y biblioteca, pidió licencia al señor Espinosa y se dirigió a Veracruz tratando de embarcar para Europa. El viaje no fué posible y volvió a Lagos, donde intensificó al máximo su trabajo como historiador.~~ENXEDAXXENTE~~ De su labor--dice--"han salido algunos conceptos que han destemplado a los partidarios del antaño, los cuales en distintos tiempos y de varios modos han tratado de expugnar mi edificio ; pero como tiene por cimientos la sáti-
ra fina y la lógica contundente, no han valido los sofismas de hombres de gran talento, las excomuniones oficiosas, los anónimos, los seudónimos, ni los disterios que han lanzado hombres del talento del autor de las "Rectificaciones al Vuelo, los Aceves y Auncios".

"Después de ser capellán en la hacienda de "El Salto de Zuri-
ta", y Sacristán Mayor del templo Parroquial, el 3 de diciem-
bre de ~~1866~~¹⁸⁶⁶, pudo irse a Europa en donde visitó las ciuda-
des más importantes, dejándonos como recuerdo sus "Cartas so-
bre Roma" y su "Visita a Londres". De regreso en Lagos el 14
de marzo de 1868, comenzando en enero del siguiente año, xxx
ocupó la capellanía de las monjas capuchinas, y el 13 del mis-
mo mes inició su clase de Historia en el Liceo "Leandro
Guerra", cátedra que sirvió durante dos años. De esta cir-
cunstancia nacieron su Historia de Grecia y su compendio de
Historia de Roma, así como sus estudios sobre Historia An-

El Padre Rivera----5.-

tigua de México.

En 1889, rehusó la misma cátedra que le ofrecía el Ayuntamiento, entrando en lugar suyo su discípulo Alejandro Martín del Campo.

En 1906, la Cámara de la Unión, o moción del Diputado Antonio Rivera G. y otros legisladores, acordó en favor del Dr. Rivera una pensión de \$150.00 ciento cincuenta pesos por 5 años que posteriormente se hizo vitalicia, sin más interrupciones que las que motivaron las peripecias revolucionarias. Desde el triunfo del Constitucionalismo se le dió puntualmente el mismo auxilio.

En 1909, se trasladó a León de los Aldamas con el objeto de vivir con don Rafael Muñoz Moreno que estaba empleado en tal ciudad y que había sido para el Dr. desde médico hasta amanuense, desde hijo hasta ayuda de cámara. En el año de la celebración del Centenario (1910), estuvo en la ciudad de México para encargarse del Panegírico de los Héroes en la Apoteosis que se les dedicó el 6 de octubre. Lo acompañó a la tribuna don Justo Sierra. Todavía vivió 6 años escribiendo casi ciego. Su último folleto fué publicado por los escritores jóvenes michoacanos: "En pesetas, es un adiós a la vida". Ya volveremos a ocuparnos de élla al reseñar el catalogo de las obras del insigne laguense. Murió el Dr. Rivera en León el 6 de julio de 1916.

DON ADOLFO MARTÍN



LIBRO CONGRESO

DE LIBRERIA Y EDICIONES

Nombre de archivo: PRUEVA

Directorio: C:\Documents and Settings\JOSEFINA\Mis documentos

Plantilla: C:\Documents and Settings\JOSEFINA\Datos de programa\Microsoft\Plantillas\Normal.dot

Título:

Asunto:

Autor: El Retiro

Palabras clave:

Comentarios:

Fecha de creación: 20/04/2011 8:51:00

Cambio número: 9

Guardado el: 29/04/2011 9:11:00

Guardado por: El Retiro

Tiempo de edición: 36 minutos

Impreso el: 29/04/2011 9:11:00

Última impresión completa

Número de páginas: 5

Número de palabras: 0 (aprox.)

Número de caracteres: 5 (aprox.)